ЧАСТИ  РЕЧИ
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ
отвечает на вопросы  кто?  что?
Обозначает предмет.

ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ
отвечает на вопросы какой? какая? какое? какие?
Обозначает признак предмета.

ГЛАГОЛ
отвечает на вопрос что делать? что сделать?
Обозначает действие предмета.

МЕСТОИМЕНИЕ
указывает на предметы, но не называет их.
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ
РОД ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
 мужской род – он    мой – лев

 женский род – она   моя – кошка

 средний род – оно   моё – животное

 ЧИСЛО ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
 единственное число – берёза, арбуз

 множественное число – берёзы, арбузы
ПАДЕЖИ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

	Название падежа
	Вспомогательные слова
	Падежные вопросы
	Предлоги

	И.  п.
	есть
	кто?
что?
	

	Р.  п.
	нет
	кого?
чего?
	без, возле, до, из, около, от, после, с, у, для, вокруг, кроме, из-за

	Д.  п.
	дать 
подойти к
	кому?
чему?
	к, по

	В.  п.
	вижу
	кого?
что?
	под, за, про, через, в, на, о, сквозь

	Т.  п.
	доволен
	кем?
чем?
	за, между, над, под, с

	П.  п.
	говорить 
	о ком?
о чем?
	в, о, об, на, при


ТРИ СКЛОНЕНИЯ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
	ПЕРВОЕ СКЛОНЕНИЕ
	МУЖСКОЙ РОД
ЖЕНСКИЙ РОД
	- А, - Я
	 ЮНОША
 ДЯДЯ
 ПТИЦА
 ЗЕМЛЯ

	ВТОРОЕ СКЛОНЕНИЕ
	МУЖСКОЙ РОД
СРЕДНИЙ РОД
	    -
- О, - Е
	 ОТЕЦ
 ДЕНЬ
 ЗЕРНО
 СЧАСТЬЕ

	ТРЕТЬЕ СКЛОНЕНИЕ
	ЖЕНСКИЙ РОД
	- Ь
	 ДОЧЬ
 РОЖЬ


РОД ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
Род имён прилагательных определяется по роду имён существительных, с которыми они употребляются.

	Мужской род
	 Узкий  переулок
 Новый  урок

	Женский род
	 Крупная  рыба
 Древняя  история

	Средний род
	 Правое  плечо
 Красное  солнце


ЧИСЛО ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
Число имён прилагательных определяется по числу имени существительного, с которым оно употреблено

	      Род
	Число

	
	  Единственное
	  Множественное

	Мужской род
	спелый плод
высокий потолок
	спелые плоды
высокие потолки

	Женский род
	газовая плита 
синяя блузка
	газовые плиты
синие блузки

	Средний род
	короткое расстояние
летнее платье
	короткие расстояния
летние платья


НЕОПРЕДЕЛЁННАЯ ФОРМА ГЛАГОЛА
Глаголы бывают совершенного и несовершенного вида. 

 Совершенный вид – действие уже сделано, закончено, то есть совершенно.

 Что сделал? -  написал, выучил.

Несовершенный вид – действие еще незакончено.

 Что делает? – пишет, учит.

 ЗАПОМНИ. Частица не с глаголами пишется всегда отдельно: Не выучил.
ИЗМЕНЕНИЕ ГЛАГОЛОВ ПО ВРЕМЕНАМ
	Настоящее время
	Что делает?
	смотрит
пилит
рисует

	Прошедшее время
	Что делал?
Что сделал?
	смотрел
пилил
рисовал

	Будущее время
	Что будет делать?
Что сделал?
	будет смотреть
посмотрит
будет рисовать
нарисует


ИЗМЕНЕНИЕ ГЛАГОЛОВ ПО ЧИСЛАМ И ЛИЦАМ
	Число
	Лицо

	
	1 – е  лицо
	2 – е   
лицо 
	3 – е  
лицо

	Единственное
	Я
Работаю
отдыха(
	Ты
Работаешь
отдыха(
	Он, она,оно
   работает
отдыха(

	Множественное
	Мы
Работаем
отдыха(
	Вы
Работаете
отдыха(
	Они
Работают
отдыха(


СПРЯЖЕНИЕ ГЛАГОЛОВ
	I спряжение
	II спряжение

	Все глаголы на 
 –еть, -ать, оть,
 -уть, -ть (кроме 11 глаголов исключений), а также глаголы на 
–ить:брить, зиждиться, стелить
	Глаголы на –ить (в неопределенной форме), а также 11 глаголов: гнать, дышать, держать, зависеть.
Видеть, слышать и  обидеть.
А ещё терпеть, вертеть, 
Ненавидеть и смотреть.


ЛИЧНЫЕ ОКОНЧАНИЯ ГЛАГОЛОВ
	I спряжение
	 II спряжение

	ед. ч.   
	мн. ч   
	ед. ч.        
	мн. ч   

	- У (- Ю)   

 - ЕТ
- ЕШЬ        
	- ЕТЕ
- ЕМ           
- УТ (-ЮТ)

	 - У (Ю)      - ИТ
 - ИШЬ     

	- ИТЕ
- ИМ        
- АТ (-ЯТ)


МЕСТОИМЕНИЕ
Местоимения указывают на предметы, признаки и качества, но не называют их.

 Личные местоимения
 я, мы, ты, вы, он, она, оно, они
 Указательные местоимения
 этот, это, эта, эти
 Вопросительные местоимения
 кто, что, какой, который, чей, сколько
 Отрицательные местоимения
 никто, ничто, никакой, ничей
 Неопределенные местоимения
 кто-то, что-то, кто-нибудь, что-нибудь,
 кое-что, кое-кто
ИМЯ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ
Имена числительные обозначают количество или порядок предметов при счете.

Числительные
Количественные (пять книг)               Порядковые (пятый этаж)

Числительные 
Простые          Сложные            Составные              Дробные

(семь)           (тридцать)          (тридцать два)         (три пятых)
НАРЕЧИЕ
Наречие – неизменяемая часть речи, обозначающая признак действия или качество.
 Наречия, образованные от кратких прилагательных с приставками:
	в-, за-, на- имеют на конце букву о
	 до-, из-, с- имеют на конце букву а

	вправо
налево
	издавна
дотла


На конце наречий после шипящих пишется Ь: настежь, прочь. (кроме: замуж, невтерпеж, уж).
МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗБОР
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

1. Часть речи

-  Начальная форма (именительный падеж, единственное число)
2.   Неизменяемые признаки:

- собственное или нарицательное

- одушевленное или неодушевленное

- род

- склонение

3. Изменяемые признаки:

- падеж

- число
4.    Член предложения 

ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ
1. Часть речи

2. Начальная форма (именительный падеж, единственное число, мужской род)

3. Изменяемые признаки:

- падеж

- число

- род (только единственное число)

 4.   Член предложения

ГЛАГОЛ

1. Часть речи

2. Начальная форма (неопределенная форма)

3. Неизменяемые признаки:

- вид

- спряжение

4.  Изменяемые признаки:

- число

- время

- лицо (настоящее и будущее время)

- род (прошедшее время)

5.   Член предложения

